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VERBALE RIUNIONE CONSIGLIO DI SEZIONE 
PRESSO SEDE SEZIONE, FIRENZE - 8 GENNAIO 2024 

 
 
Inizio Riunione: Ore 18,00 
Presenti: Tutti i Consiglieri ad esclusione di Adriano Fiorini (Giustificato). Giampiero Petrelli e 
Alessandro Bilotta collegati “on line” 
Presenti inoltre:  
 Luigi Puricelli (Consigliere Onorario, Gruppo Alpini Firenze) 
 Michele Maremmi (Coordinatore Unità di Protezione Civile Sezione, Gruppo Alpini Firenze) 
 

1) Approvazione del Verbale Precedente 
Il precedente verbale viene approvato da tutti i partecipanti. 
 
2) Riunione Presidenti IV Raggruppamento  
Come già indicato nel verbale di CdS del Dicembre 2023 la riunione dei Presidenti delle Sezioni del 

IV Raggruppamento si terrà presso la nostra sede Domenica 11 Febbraio. Oltre a tutti i 10 Presidenti 
delle altre Sezioni saranno presenti anche i due Consiglieri Nazionali di Riferimento Marco Ardia e 
Antonio di Carlo, l’ex Consigliere Nazionale e tuttora Delegato A.N.A. a Roma Federico di Marzio e il 
Vice Presidente Nazionale Carlo Balestra. 

Viene concordato che la Sezione offrirà ai partecipanti il pranzo, che si terrà in sede una volta 
terminati i lavori. 

Per i pernotti sono già arrivate tre richieste per soggiornare presso la vicina foresteria 
dell’esercito. Tuttavia le prenotazioni non possono essere fatte direttamente alla struttura, ma 
all’Ufficio affari Generali di Roma. Il consigliere Osvaldo Dalle Mese contatterà nei prossimi giorni 
suddetto ufficio per definire le modalità, mentre il Presidente Francesco Rossi gli fornirà tutti i dati 
richiesti. 

 
3) Unità di protezione Civile (Convenzioni-Riunione Volontari-Automezzi) 

Prende la parola il Coordinatore dell’Unità di Protezione Civile della Sezione Michele Maremmi: 
 

3.1 Convenzioni 
Attualmente sono operative tre convenzioni: con l’Unione dei Comuni del Pratomagno, con il 

Comune di Cutigliano e con il Comune di Firenze.  
 

Delle tre convenzioni quella che, in termini di valore assoluto, consente di beneficiare dei 
maggiori importi, a titolo di parziale rimborso spese è quella con il Comune di Firenze. Ma è anche 
quella ovviamente più impegnativa da gestire. 

 

Le “difficoltà” si possono sintetizzare nei seguenti tre punti: 
 

 A livello burocratico, dove l’adempimento delle pratiche come richieste dal Comune comporta 
una gran mole di lavoro per gli addetti alla segreteria dell’Unità. 
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 A livello operativo-gestionale, in quanto i volontari delle 22 Associazioni convenzionate sono 
chiamate talvolta a svolgere attività non sempre in linea con quelli che sarebbero gli scopi della 
Protezione Civile. 
 

 A livello economico, in quanto per il 2023 all’ Associazione Nazionale Alpini Sezione di Firenze 
verranno riconosciuti solo 8.300,00 euro contro i 15.350,00 dell’ anno precedente. 

 

In riferimento a questo ultimo punto, un’analisi fatta dallo stesso Coordinatore sulla base dei 
servizi fatti su richiesta del Comune di Firenze mette in risalto che i servizi effettuati sono stati 
effettivamente meno rispetto all’anno precedente in quanto sono venuti a mancare le situazioni 
emergenziali come il “Covid 19” o l’assistenza ai profughi ucraini. Attività solo in parte “coperte” 
dall’emergenza alluvione del Novembre 2023. Ma questo però in teoria dovrebbe riguardare tutte 
le Associazioni convenzionate. 

 

Inoltre per l’anno 2023 il Comune ha evidenziato, nella Determinazione Dirigenziale del 15 
dicembre 2023,  che a tutte le Associazioni convenzionate spetti una base fissa di 3.000,00 euro 
suddividendo i restanti 114.000 Euro (totale budget previsto 180.000 euro) in base ai criteri stabiliti 
nella convenzione stessa (mezzi messi a disposizione, numero volontari e ore servizi eseguiti, ecc) 

 

Viene difficile però comprendere la ripartizione fatta dal Comune perché non è dato sapere 
l’effettivo lavoro fatto  e i mezzi messi a disposizione dai singoli enti. 

 

Chiedere in tal senso chiarimenti potrebbe però comportare il congelamento della cifra spettante, 
influenzare negativamente i rapporti futuri con il Comune (la convenzione scade il 18 Dicembre 
2024) che possiamo considerare buoni al di là di qualche questione pratica,  oltre che aprire un 
contenzioso non sostenibile per la Sezione. 

 

A complicare ulteriormente la situazione è il quadro prospettato dal Comune per quest’anno. Il 
2024 sarà un anno ricco d’impegni. Infatti si svolgeranno le elezioni Comunali ed Europee (che 
implicheranno complicazioni per noi, visto che la sede Nazionale ha più volte ribadito in passato che 
non vengano fatti servizi per tali occasioni) ed eventi straordinari come la partenza del “Tour de 
France”. E in tal senso  il  Comune di Firenze ha già iniziato a fare pressioni sull’Associazioni  per la 
copertura di alcuni servizi tra Giugno-Luglio come emerso nella riunione di coordinamento del 
Dicembre scorso.  

 

Il Coordinatore Maremmi , fa notare che per quanto riguarda il mondo della Protezione Civile e del 
volontariato in generale, la situazione non sia rosea neanche a livello di Città Metropolitana, 
Regione Toscana e Nazionale.  

 

Nel 2022 vennero fatti servizi sia per la Città Metropolitana sia per la Regione senza aver ricevuto 
alcuna forma di rimborso. 

 

 A livello Nazionale porta per esempio il caso di quanto accaduto recentemente in Friuli, dove il 
decesso di un “caposquadra” durante un’attività di Protezione Civile ha portato all’incriminazione 
sia del Coordinatore che del Presidente, in quanto un giudice ha assoggettato tale attività come 
attività lavorativa, e quindi coperta dal Dlgs. 81/08, malgrado nella legge per le attività di Protezione 
Civile sia evidenziato che tali attività non possono essere equiparate ad attività lavorative. In tal 
senso è dovuto intervenire anche il legislatore che ha dovuto emettere in Dicembre una specifica 
legge dove ribadisce quanto già previsto. Il Coordinatore fa presente però che tale “copertura” vale 
solo esclusivamente per la Protezione Civile e non per qualsiasi altra forma di volontariato. 
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Conclude informando il C.d.S. che il Rappresentante delle singole Associazioni di P.C. dell’Unione 
dei Comuni del Pratomagno (un volontario di un’altra Associazione) ha dato le dimissioni e che si 
sono proposti i volontari della squadra del Valdarno Fabio Ronconi e Riccardo Salvini per ricoprire i 
ruoli di Rappresentante e Vice. 

 

Chiamato a decidere su come procedere con il Comune di Firenze, dopo aver sentito vari pareri dei 
Consiglieri e considerando la necessità di quei fondi, il C.d.S. concorda di: 

 

1. Non procedere con azioni che potrebbero provocare il congelamento “sine die” se non sfociare 
poi a contenziosi che si protrarrebbero negli anni senza alcun vantaggio per la Sezione. Quindi 
procedere per acquisire la cifra spettante come da disposizioni comunali e casomai vedere lo 
sviluppo della situazione generale. 
 

2. Cercare comunque nuove fonti di introiti, magari creando collaborazioni con altre Associazioni 
di volontariato o con privati,  sia per colmare la cifra mancante spettante per l’anno 2023, ma 
soprattutto a livello strutturale per non dipendere esclusivamente dal Comune di Firenze. Come 
del resto una qualsiasi oculata “gestione aziendale” richiederebbe. 

 

3.2 Riunione con i volontari 
In seguito alla riunione con i Caposquadra (punto 12 verbale del 4 Dicembre 2023) e a successivi 

colloqui con alcuni volontari di Protezione Civile, il Presidente di Sezione ha maturato la decisione di 
svolgere una riunione con tutti i volontari dell’Unità per ribadire alcuni punti fermi sul 
funzionamento della Protezione Civile e sui rapporti tra volontari e Gruppi Alpini/Sezione sia come 
vita associativa sia per quanto riguarda la gestione delle risorse economiche. Concetti che non 
appaiono ancora del tutto chiari per alcuni. 

Il Coordinatore dell’Unità di P.C. individuerà una data (un Sabato pomeriggio per permettere la 
massima partecipazione). 

 

3.2 Automezzi 
In Dicembre si è concretizzato l’acquisto del “pick up” dalla Misericordia del Galluzzo. Ad oggi 

l’operazione è costata 10.000,00 euro per l’acquisto a cui sommare altri  1.600,00 euro circa tra 
volture e assicurazione. Sono previste ulteriori spese per la manutenzione del mezzo. 

Inoltre la Sezione si è sostituita al Gruppo Alpini di Cantagallo che aveva due anni fa “prenotato” 
due VM con relativi carrelli dismessi dall’ Esercito Italiano. Come da prassi, all’Esercito verrà fornito 
in cambio del materiale  per un controvalore pari a euro 1.749,47. Tuttavia questi due mezzi non 
entreranno a far parte del parco automezzi in dotazione alla P.C. ma verranno ceduti, una volta 
fatto il minimo dei lavori di ripristino se necessari, a due acquirenti privati che hanno già dato la loro 
disponibilità. Il ricavato dell’operazione servirà per colmare in parte la diminuzione dei rimborsi da 
parte del Comune di Firenze, di cui ampiamente trattato al punto 3.1.  

 
4) Assemblea dei Delegati di Sezione, Nazionali e Riunione Capogruppo 

L’Assemblea dei Delegati di Sezione viene fissata per Domenica 25 Febbraio 2024.  
L’Assemblea dei Delegati Nazionali si svolgerà a Milano il 26 Maggio 2024. 

 
5) Riunione dei Capo Gruppo 

La riunione dei Capogruppo viene fissata per Sabato 13 Aprile 2024. 
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6) Impegni Nazionali e Sezionali 

Vengono elencate le seguenti manifestazioni Nazionali dell’anno a carattere “Solenne”, adunata 
di Vicenza esclusa: 

14 Gennaio : 81° Anniversario battaglia Nowo Postojalowka, Saluzzo (CN). 
24 Marzo : 82° Anniversario affondamento piroscafo “Galilea”, Sala Baganza (PR). 
30 Giugno : Pellegrinaggio Rifugio Contrin, Canazei (TN) 
14 Luglio : Pellegrinaggio Monte Ortigara , Asiago (VI)  
27-28 Luglio : Pellegrinaggio Adamello 
7-8 Settembre : 1° Pellegrinaggio Passo della Sentinella 
28-29 Settembre : Raduno IV Raggruppamento e Pellegrinaggio della Famiglia Alpina alla casa 

della Famiglia, Loreto (AN) 
 

A livello Sezionale al prossimo C.d.S. verranno esaminate le candidature giunte per San Maurizio 
(Gruppo Alpini Vicchio e Gruppo Alpini Alta Valle Ombrone). 

Si ricorda il “Raduno degli Alpini Toscani” che si svolgerà a Massa il 5-6 Ottobre. 
 

7) Panettoni e Pandori 2023, Uova 2024 
 

7.1 Panettoni e Pandori 2023 
Tutti venduti e alla data del C.d.S. gran parte dei Gruppi hanno saldato quanto dovuto. Si mette in 

evidenza anche l’ottimo risultato dei “banchini” fatti dai volontari dell’Unità di P.C. che hanno 
totalizzato un ricavo di poco più di 1.000 euro. 

 

7.2 Uova di Pasqua 2024 
Anche per quest’anno la Sezione aderirà all’iniziativa “l’uovo dal cuore Alpino” Le condizioni di 

acquisto sono pressoché identiche all’anno scorso (aumento di 0,10 euro a pezzo) per cui si decide 
di applicare le stesse condizione del 2023, ovvero prezzo ai Gruppi acquisto dalla Sezione 9,00 Euro, 
prezzo consigliato vendita finale 10,00 Euro. Le richieste devono pervenire entro Domenica 28 
Gennaio, in quanto l’ordine va fatto entro il 31. 

 
8) Comunicazioni Presidente 

 
 

8.1 Gruppo Alpini di Barberino del Mugello 
  A Dicembre si è svolta una cena a cui hanno partecipato una decina di Alpini del Gruppo, il 
Presidente di Sezione e il Vice Presidente Giuseppe Tronconi. Da questa cena è emersa la nota 
positiva che gli Alpini di Barberino sono motivati a continuare come Gruppo, malgrado le 
vicissitudini degli ultimi anni. La segreteria di Sezione provvederà a mandare una lettera ufficiale al 
Gruppo invitandolo a procedere quanto prima all’elezioni delle nuove cariche (Capogruppo e 
Consiglio) in quanto le ultime fatte risultano di 5 anni fa, poi rimandate per la pandemia. 
 
 

8.2 Alpino Gino Cappelli 
  Si ricorda la figura dell’Alpino Gino Cappelli, Capogruppo del Gruppo di Vaiano “andato avanti” 
durante le feste natalizie e alle cui esequie hanno partecipato numerosi Alpini in rappresentanza di 
una dozzina di Gruppi. Presente anche il Presidente di Sezione. 
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8.3 Menzione di merito 
  All’Alpino Fabio Zuliani, Gruppo Alpini di Firenze, Volontario di Protezione Civile che durante 
l’emergenza per l’alluvione della piana ha acquistato a suo spese un certo quantitativo di 
attrezzature e materiali che ha poi donato alla Squadra di Firenze. 
 

8.4 “26 Gennaio -Giornata del sacrificio Alpino” 
  Il Vice Presidente Giampiero Petrelli invierà nei prossimi giorni al Presidente copie delle lettere 
inviate a alcuni comuni umbri per ricordare tale evento. 
 

8.5 Vademecum sul cerimoniale“26 Gennaio -Giornata del sacrificio Alpino” 
  I Consiglieri Marcello Prunetini e Daniele Tigli presenteranno entro Marzo tale pro-memoria sul 
cerimoniale A.N.A da consegnare poi alla riunione di Capogruppo di Aprile. 
 
Alle ore 20,25 la riunione viene dichiarata chiusa. 
 
 

La prossima riunione del Consiglio di Sezione sarà Mercoledì 7 Febbraio ore 17,30 presso la sede 
di Via Jacopo da Diacceto 

 
 
Nota Integrativa Post C.d.S: 
 

Venerdì 12 Gennaio, il Caposquadra della Squadra di Firenze, Paolo Zanobini, si è recato previo 
appuntamento in Comune per avere dei chiarimenti.  

Dall’incontro è emerso che il criterio effettivo con cui vengono ridistribuiti i “rimborsi” non sono le 
ore impiegate, ma il numero di servizi richiesti dal Comune che si sono coperti.  

Esempio: se una Associazione A ha coperto 2 servizi per un totale di 200 ore impiegate e una 
Associazione B ne ha coperti 10 per un totale di 20 ore, l’Associazione B ha comunque un punteggio 
maggiore rispetto alla A. 

 

Altri punti che sono emersi da suddetto incontro verranno trattati dal Coordinatore dell’Unità di P.C. 
alla prossima riunione del C.d.S. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 


